

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1 pta.
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Números sueltos.	0'10 »
Anuncios línea.	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION: Calle de la Cort-Real, núm. 15 en el Círculo Tradicionalista.	SE PUBLICA: Miércoles, Viernes y Domingos.	ADMINISTRACION: en la misma Redacción Cort-Real, núm. 15, bajos.
--	---	--

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Fulgencio obispo y san Marcelino papa confesor y mártir.

Santos de mañana.—San Antonio abad y santa Rosalía virgen.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Iglesia del Mercadal.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

ALMANAQUE TRADICIONALISTA

DE PARED

para 1895

Este Almanaque, compuesto por *Eneas*, lleva más de 400 efemérides tradicionalistas, y al respaldo otras tantas anécdotas de nuestras guerras descripciones de batallas, biografías de personajes carlistas, etc., etc. Tiene además un santoral completísimo, siendo Almanaque á la vez religioso y carlista.

Los que conocen el que compuso *Eneas* para 1892 y que regaló *El Correo Español* á sus suscritores, pueden formarse idea de lo que es el nuevo Almanaque, cuyas efemérides y anécdotas son distintas de las del anterior.

Su coste es de una peseta el ejemplar.

Los que deseen adquirirlo pueden dirigirse á la Redacción ó Administración de este periódico.

A LA ASOCIACION DE LA SAGRADA FAMILIA

Y A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES DE EL BALUARTE

GRAN REGALO

MAGNÍFICA OLEOGRAFÍA

verdadero Facsimil del divino cuadro del inmortal MURILLO representando

LA SAGRADA FAMILIA

En este lienzo el pintor español apuró todo su saber, su gracia y su buen gusto, así en el color, como en la suavidad de tintas. En él están Jesús, María y José, arriba el Padre Eterno y el Espíritu Santo rodeados de una gloria de angelitos que es una admiración. Este lienzo ha sido calificado por célebres estadistas como obra divina.

Situados ante la **SAGRADA FAMILIA** de **MURILLO**, vemos como reflejada en un clarísimo espejo el tesoro de santidad y felicidad que sólo en ciertos momentos de dichosa regeneración espiritual concebimos dentro del alma.

Con motivo de la próxima festividad de la **Sagrada Familia**, podemos ofrecer á nuestros suscriptores una magnífica oleografía, la **SAGRADA FAMILIA** de **MURILLO**, al precio de 3'50 pesetas, á pesar de ser una obra de verdadero mérito y medir 92 por 66 centímetros.

El Baluarte

CUPÓN PRIMA			
VALE HASTA 15 ENERO 1895	LA SAGRADA FAMILIA		3'50 PESETAS
Vale por ejemplares			
REPRESENTANTE:			
Don JOSÉ FRANQUET y SERRA, calle de la Platería, 26, GERONA			

El Baluarte

INSTRUCCIONES

Córtese el cupón y acompañando pesetas 3'50 se entregará un ejemplar de la **SAGRADA FAMILIA** de **MURILLO** en la librería de D. José Franquet y Serra, calle de la Platería, núm. 26, Gerona. Es indispensable la presentación del adjunto cupón para adquirir esta preciosa oleografía, cuya propiedad está registrada.

Nota. Los señores suscriptores de fuera de esta capital que deseen adquirir la oleografía que se ofrece, deben hacerla recoger en casa del representante que indica el cupón incluyendo 4'50 pesetas en letra de fácil cobro, del giro mútuo ó sellos de correos, y les será enviada franca de porte y certificada. Se suplica que el nombre y dirección sean bien legibles.

NOTA. Se proroga hasta el 31 la entrega de la misma á los que presenten el cupon.

Locales y Regionales

Es ya un hecho en Olot la constitución de la sociedad *Lliga de Producers* pues ya ha recibido la comisión organizadora, firmado por el Gobernador de la provincia, el reglamento por el cual debe regirse aquella asociación.

—La función que en la tarde del próximo pasado domingo se celebró en el espacioso teatro de la sociedad «Centro Moral» obtuvo una interpretación más que regular, por aquellos distinguidos aficionados, que recibieron continuados aplausos de la numerosa concurrencia, y á los cuales unimos el nuestro.

—Ayer salió para Barcelona y Madrid, la comisión de nuestro ayuntamiento que ha de gestionar el pronto derribo de nuestras vetustas murallas.

—Ha sido nombrado corresponsal en esta ciudad y provincia, del nuevo periódico que se publica en la corte—con el nombre de *El diario del Teatro*—D. Rafael Martell Treité.

—Con escasa concurrencia se inauguró en la noche del próximo pasado domingo un titulado Café-concierto establecido en la calle de la Cort-Real de esta ciudad.

El público de Gerona, ha demostrado más de una vez ser poco amante de la clase de espectáculos que se verifican en esos establecimientos.

—El popular é inspirado poeta catalán D. Francisco de A. Marull, acaba de publicar un elegante tomo de poesías, titulado *Fullas y Flors*, que se ha puesto á la venta en Palafrugell, casa de D. Pedro Artisá.

—El *Eco de la Montanya* dedica un largo artículo, con notas biográficas, al profesor de la escuela municipal de música de Barcelona, D. Juan Colomé y Rius, notable concertista de *saxofón* y compositor premiado en diferentes certámenes.

Dice *El Eco de la Montanya* de Olot que es el señor Colomer una gloria catalana y una esperanza para el divino arte.

—Nuestro estimado colega *L' Olotí*, inserta en su último número una sentida comunicación, que firma el presidente de la sociedad *Unió* de Barcelona, D. Angel Guimerá, en la que se dedican frases de elogio al malogrado Vayreda y se hace constar lo mucho que aquel floreciente centro catalanista, ha sentido la muerte de tan ilustre patricio.

—Un accidente sensible, ocurrió el pasado lunes en la fábrica de papel *La Aurora*.

Al pasar el operario Agustín Pagés cerca de las correas que conducen la fuerza motriz á la maquinaria, le cogió una de ellas por la cintura lanzándolo á los pocos momentos cadáver.

¡Qué la infinita misericordia de Dios haya acogido en su seno el alma del desgraciado obrero!

—El Ayuntamiento de Bañolas ha repartido estos días raciones de arroz, pan y carne á los necesitados.

La Casa-misión sirvió el lunes último una substanciosa comida á los pobres y regaló un kilogramo de pan á todas las familias menesterosas, cuya desdichada suerte ha aliviado bastante la generosa caridad de ambas corporaciones.

—Entre las brigadas municipales—muý exigüas por cierto—la lluvia del lunes y los dorados rayos que nos ha regalado Febo, á intervalos, durante estos últimos días, se ha logrado que quedaran limpias de nieve la mayor parte de las calles de la ciudad.

—En la noche del sábado tuvimos ocasión de ver colocado el nuevo telón de boca del Teatro principal, regalado por el Gobernador civil de la provincia.

La obra, en lo que se refiere al telón, justifica la fama de que goza el taller del Sr. Soler y Rovirosa, no así la parte de trapería que desdice bastante, sobre todo el escudo de Gerona que está pintado con poquísimos gusto.

—Los periódicos de la provincia tributan grandes elogios á la guardia civil por la actividad desplegada durante los días que espesa capa de nieve cubría los bosques y llanuras de toda la comarca.

La Voz del Pirineo y *El Distrito Farnense*, relatan algunos sucesos que honran grandemente á la benemérita.

—La Liga de Productores del Principado de Cataluña estimando la reforma de los Aranceles Antillanos tanto ó más graves para la producción peninsular que los tratados de comercio, ha tomado entre otros acuerdos el de dirigir una circular enérgica á todos los diputados y senadores por Cataluña y formular reclamaciones ante la comisión nombrada por el R. D. del ministerio de Ultramar que publicó la *Gaceta* el día 11 del corriente.

—En el concurso de escultura de la Academia de París, ha obtenido el segundo premio el escultor catalán D. Carlos Maní, pensionado por el ayuntamiento de Tortosa.

—Desde el jueves de la semana anterior se halla en Blanes una co-

misión técnica ocupada en levantar el plano de la población para la instalación del alumbrado eléctrico.

—Se ha encargado interinamente del registro de la propiedad de Santa Coloma de Farnés, nuestro particular amigo el abogado de aquella villa don Antonio Noguera.

—Ha sido nombrado secretario del ayuntamiento de Gombreny, don José Casadesús Puigbó.

—Hoy debe celebrar la sesión ordinaria, nuestro ayuntamiento, que no pudo tener efecto el lunes por falta de número de concejales.

—El último domingo, con el ritual de costumbre se verificó la publicación de la santa bula.

—Muy visitada se ve la iglesia del Carmen, con motivo del solemne novenario que se está celebrando, dedicado á las almas del purgatorio.

—El alcalde de Caldas de Malavella D. Benito Murlá, ha presentado la dimisión de su cargo que le ha sido admitida.

—Por la superioridad se ha dispuesto se levante el plano militar de Tortosa, habiéndose encargado de este trabajo, el teniente de estado mayor D. José Pelegrí.

—Se encuentra enferma de alguna gravedad la distinguida esposa de nuestro querido Director, señor Guñiner. Deseámosle un pronto restablecimiento.

—Nos escriben de Bañolas, diciéndonos que una partida de merodeadores debe haber sentado allí sus reales, á juzgar por la frecuencia desusada en aquella morigerada población, con que se vienen efectuando los robos. Las autoridades han dado severas instrucciones á todos los dependientes de la vigilancia para la busca y persecución de los malhechores.

—El vecino del pueblo de Mayá, Salvador Casas Clemente fué víctima de un robo en la noche del domingo al lunes.

Los *cacos* penetraron en la cuadra del ganado, de la cual desaparecieron doce pieles de cordero y tres pellejos de vino; además aparecieron muertos cinco carneros y heridos tres.

J. LLINÁS Y C.^a—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

Crónica general

España

El marqués de Monistrol, los señores Alvarez Mariño y Vicenti y

los secretarios de la Diputación provincial y del Ayuntamiento de esta corte, Sres. Pozzi y Ruano, han visitado al ministro de la Gobernación, en nombre de la nueva Asociación general de funcionarios civiles, para interesarle en pro de la pronta organización de la carrera de funcionarios del Estado, de las provincias y de los municipios, á fin de obtener la inamovilidad en sus destinos.

El señor Capdepón ha recibido favorablemente el proyecto, proponiéndose consultar acerca de la manera de realizarle á los jefes de los partidos.

—El obispo de Cuenca ha dirigido una extensa carta al ministro de Gracia y Justicia pidiendo que los eclesiásticos que delincan solo puedan ser juzgados por los tribunales de su fuero.

—Dice un periódico de Alicante que en Biar la industria turrонера adelanta cada año más.

En la última temporada se han fabricado 6.200 arrobas de turrón y 800 de anises y peladillas.

—En la catedral de Córdoba se cantará pronto un solemne *Te Deum* por haber terminado la epidemia variolosa.

—El día 13 ocurrió en Granada un sangriento suceso que ha causado penosa impresión en la capital. Un agente de vigilancia conducía al local llamado «El arresto» á un individuo acusado de robo. Una vez dentro de aquél, el agente se sentó, esperando que se presentara el jefe, para hacer entrega del preso; pero de pronto éste sacó un revólver y disparó sobre el agente, dejándole muerto en el acto. Inmediatamente después amenazó á los empleados del Arresto, si no le abrían la puerta; aquellos lograron escapar á los disparos del asesino; pero otro preso que se asomó á la puerta de un patio, cayó al suelo atravesado el corazón de un balazo. Se pidió auxilio á la guardia del penal, que está próximo, y acudieron cinco soldados mandados por un sargento, quienes intimaron la rendición á aquella fiera, recibiendo por contestación dos nuevos disparos, que afortunadamente no hirieron á nadie; entonces el sargento mandó hacer fuego, y el asesino cayó con el cráneo destrozado. Al registrar el cadáver, se le encontró otra pistola y varias cápsulas.

—Dice *El Correo Español* que se halla gravemente enfermo, habiendo recibido los Santos Sacramentos, el anciano veterano de la causa tradicionalista don Alejandro Rodríguez Hidalgo, médico que fué de Carlos V y del conde de Montemolín.

¡Ojala conceda Dios al ilustre enfermo, un pronto y eficaz alivio.

—En Pontevedra ha empezado á publicarse un periódico titulado *La Lealtad Gallega* que ha venido á engrosar las filas del carlismo.

Deseamos al nuevo colega toda suerte de prosperidades.

—Los cambios con Filipinas han llegado al 64 por 100. La prensa pide se dé al peso carácter colonial para evitar males que pueden producir un desastre financiero.

—El señor Maura ha ultimado el proyecto de la R. F. que dictará mañana referente á la cuestión de los ducados.

El conde de Xiquena, tratará este asunto en el Congreso.

—Dícese que el señor Canalejas proyecta suprimir los derechos sobre la exportación de los minerales metalúrgicos.

—Se han descubierto varios timos organizados en el penal de Valladolid por el procedimiento del entierro. Ha sido presa como cómplice Encarnación Aulló. El último de los timados ha sido un italiano residente en Gaiba.

—La prensa se preocupa nuevamente de la forma en que será cubierta la vacante del general Pavía, hablando de que iguales probabilidades que el general López Domínguez tienen los generales marqués de Fuentesiel, Sanz y Sánchez Bregua, los cuales, además, son más antiguos que aquél, si bien pertenecen á la escala de reserva.

Extranjero

—Telegrafían de Lorenzo-Marquez que otra vez los indígenas de aquella posesión portuguesa, se han insurreccionado contra sus dominadores.

El comandante de un buque de guerra alemán ofreció desembarcar gente para ayudar á los portugueses. Estos rechazaron la oferta.

—De Tánger dicen que ha llegado á Fez una comisión de kábilas del Riff, habiendo sido muy mimada por la corte sheriffiana con objeto de conseguir de los rifeños su asentimiento para la demarcación de la zona neutral de Melilla.

La situación de Raaf y de los exministros presos en Tetuán ha mejorado mucho, debiéndose este cambio á haber caído en desgracia el ministro Rahamet.

—Un telegrama de París dice que en Abisinia se han circulado órdenes oportunas para que ataquen á Eritrea, colonia italiana.

El general Barattyeri, avisado de esta reconcentración de fuerzas, considera inminente una batalla.

Algunos suponen que todo esto obedece á manejos de Crispi con objeto de distraer la atención pública de la política interior.

—Se han recibido interesantes noticias de Madagascar.

Los cruceros franceses y una batería de tierra bombardearon el 26 de Diciembre los fuertes que rodean á Tamatave, causándoles graves daños.

Los hovas contestaron al fuego, pero sin resultados, y fueron muy luego reducidos al silencio.

Al día siguiente salió del puerto de Tamatave el crucero *Primauguet* para ocupar á Miunca.

EL NEGOCIO DE LOS DUROS SEVILLANOS

Para que nuestros lectores vean como se verifican ciertas irregularidades, copiamos de *El Noticiero Universal* la siguiente relación que no tiene desperdicio:

Ayer se trató en el Senado la cuestión de los duros buenos «y falsos» que están en circulación. Según el señor Fabié, importan ya unos 120 millones de pesetas. Según el marqués de Villamejor, tan competente en estos asuntos, los falsificadores han obtenido en este negocio una ganancia del 50 por 100. El Gobierno, por boca de su presidente, manifestó que juzgaba inexacta la noticia de la falsificación; á pesar de lo cual se está instruyendo el inevitable expediente para dilucidar lo que de verdad haya en lo denunciado acerca del particular por la prensa. Estos gobernantes que disfrutamos parecen caídos de un nido. Públicamente se dijo quien explotaba en Sevilla la industria de los duros; públicamente se dijo que las barras de plata destinadas á la fabricación de esta clase de moneda habían sido importadas dentro de barrotos huecos de camas de hierro, fabricación nominal del industrial aprovechado que supo encontrar la piedra filosofal moderna. Hasta se habló de 50.000 duros girados á un personaje madrileño para impedir que los rigores legales cayeran sobre los falsificadores. Tres meses despues de circular el rumor que denunció á éstos, los tribunales intervinieron en el asunto, tiempo más que sobrado para no encontrar ni la casa teatro de la falsificación. Y lo bueno es, que instruidas las diligencias judiciales no han sido encaminadas contra el señalado por la opinión como responsable principal del cisma reinante de la circulación monetaria de plata. La declaración del presidente del Consejo en la alta Cámara, peca de inocenta. Creer inexacto lo que todo el mundo tiene como cierto, es un alarde de ignorancia oficial que asusta. Tanto sería negar la existencia de la calderilla ilegal.

Si por Barcelona viniera el señor Sagasta, pronto caería de sus dudas; pues aquí hay moneda de plata y cobre falsificada bastante para pagarle á él y á todos los ministros los sueldos de cien años.

El negocio de los duros buenos-falsos ha sido colosal. Comprando la pasta á 2'50 ó 3 pesetas, han beneficiado respectivamente una ganancia de 2'50 ó 2 en cada 5 pesetas. Y han podido lucrarse más fabricando moneda divisionaria, pues la ley de ésta es de 385 milésimas mientras la de los duros es de 900. Se ha dicho que el único cuño falsificado es el de 1892; pero

según una publicación técnica, en la Casa de la Moneda se han reconocido hasta cuatro cuños ilegítimos de distintos años y circunstancias distintas. El Gobierno está obligado á poner remedio al estado de cosas anormal que de aquí puede seguirse, pero el Gobierno se limita por ahora á no darse por enterado de un hecho cierto y positivo. Es inútil llamar su atención; sólo cabe esperar que al cobrar sus haberes reciban los gobernantes algunos de los duros discutidos, en cuyo caso es posible que se decidan á darse por enterados procediendo en consecuencia contra la falsificación y los falsificadores.

Información política

Sigue en el Senado el debate político, desarrollándose con languidez soporífera, sin que los oradores que en él han intervenido, hayan podido levantarlo.

Por mas esfuerzos que han practicado los conservadores, atacando con verdadera saña á Sagasta y á la fusión, no han logrado sacar de sus casillas á D. Práxedes que, frío é imperturbable se ha limitado á contestar los cargos á su personalidad política dirigidos con su habitual gracejo y humorismo.

Una gran revelación debemos al presidente del Consejo y es, que á sus trabajos y á sus gestiones debe la España el estar libre del gobierno despótico de *frailes y monjas*. La gracia volteriana ha sido muy reida y celebrada por la *plebe* fusionista. El miliciano podía haber completado la frase añadiendo que la España puede achacar su pobreza y ruina económica y su descrédito financiero á los chupópteros de la familia liberal en lo cual hubiera estado mas acertado.

Becerra, el último ministro de Ultramar ha hablado para alusiones, explicando su salida del ministerio y las causas que la determinaron, dejando entrever á vuelta de muchas reticencias y retórica convencionalista que las reformas ultramarinas de Maura, cuyo planteamiento creyó ver en iontanza de las cuales es adverso enemigo, le hicieron abandonar la cartera,

Y Sagasta continuará negando muy campechano la existencia de grupos dentro la mayoría.

Lopez Dominguez también ha intervenido en el debate, demostrando con su réplica á un discurso del condé de Esteban Collantes, quien le echó en cara su inconsecuencia, que si no es un gran táctico ni un hábil estratégico, es en cambio un diestro parlamentario.

No se trata aquí, dijo en substancia el general de los *canarios*, de

discutir mis actos políticos de anteriores épocas en las que estuve enfrente de Sagasta de lo que no tengo que arrepentirme. Si quiere S. S. abriremos una información sobre la consecuencia de los conservadores y llevaré á la Cámara los documentos probativos de la lealtad que han guardado al señor Cánovas los que ahora se precian de ser sus mejores amigos.

Mas sois vosotros, exclamó con arrogancia olímpica, y al país no le importan un comino estas luchas de un bizantinismo decadente.

Las anteriores ~~leas~~ demuestran que si el general no sabe sacudirse las balas de los rifeños, sabe muy bien sacudirse las moscas de los conservadores.

La cuestión de los trigos.

Es el último divieso político que le ha salido á Sagasta. Los diputados trigueros cuentan con el apoyo valiosísimo de Gamazo; Canalejas no quiere pasar sus pretensiones que juzga impositivas y D. Práxedes está hecho un enredo, no sabiendo de que lado resolverse é inclinarse y medita una transacción ó como si dijéramos un nuevo pastel.

Los diputados vienen celebrando continuas conferencias con el ministro de Hacienda y presidente del Consejo, quienes estiman prohibitivas las tarifas proteccionistas pedidas por aquellos, los cuales por su parte y alentados por la ayuda del cacique castellano, se mantienen intransigentes en su actitud. Canalejas que tiene hartito relieve político para sacrificar su criterio á los empirismos de un arbitrista como Gamazo, no quiere ceder á las exigencias justísimas de los diputados trigueros porque tras ellos y empujándolos con fuerza, ve la mano del jefe de la derecha. Sagasta contempla con tristeza la lucha de los dos colosos y teme una ruptura de relaciones entre las fracciones de la mayoría por demasiado tiempo disimuladas.

Este es el estado de la cuestión considerado bajo su aspecto de alta política; bajo otro prisma ofrece puntos de vista diferentes.

Sagasta hace trabajos de zapa cerca de los diputados adictos á la situación y que á la vez están interesados en el asunto de los trigos para convencerles que su conducta está inspirada por maniobras de los conservadores, para ver si de esta suerte logra disuadirles de que depongan su intransigencia que considera peligrosa para los intereses de la situación. Con estos maquiavelismos de baja política procura Sagasta una cesión por parte de ambos bandos, que le permita desvanecer la negra tormenta que le amenaza é ir tirando del poder.

Y los diputados ministeriales, obligados por los compromisos de partido harán como quiene; se tragan el anzuelo y abandonarán la causa de la producción nacional para salvar una situación que se disuelve en la ola cenagosa del descrédito y del vilipendio.

Entre la vida del país y del gabinete, los diputados optarán por la de este y mucho nos tememos que la solución que cabrá á este asunto, será desdichada para los intereses del primero.

El Lazarillo de Tormes.

ECOS DEL DESTIERRO

El 1.º del año fué celebrado en Viareggio por nuestra Familia Real proscrip-ta, rodeada de sus fieles servidores, con todas las solemnidades que son tradicionales en esta época.

El 31 de Diciembre se cantó el *Te Deum* en la iglesia de la Tenuta, y á la media noche tuvo lugar la cena, en la que se cambiaron entre los augustos proscriptos cariñosos brindis por sus amigos ausentes y por España.

El 1.º de Enero la música del pueblo pasó la tarde en el jardín que precede á la casa, tocando escogidas piezas y dejando oír los conmovedores acordes de nuestra Marcha Real.

El 2 partieron los Sres. Duques de Madrid, con S. A. R. la Infanta doña Elvira, para Florencia, y desde allí se dirigieron los tres á Nápoles nuevamente, con objeto de permanecer en aquella ciudad una semana escasa, y embarcarse después, con sus séquitos respectivos, para Tierra Santa, deteniéndose antes algún tiempo en Egipto, que D. Carlos conoce ya, pero que desea visiten sus augustas esposa é hija.

La peregrinación al Santo Sepulcro era un antiguo deseo de Carlos VII, que se proponía ya llevarle á cabo como terminación de su viaje á las Indias, nueve años há.

Los alarmantes telegramas recibidos en el final de aquel viaje sobre el estado de doña Blanca, atacada entonces del tifus, precipitaron entonces su regreso á Europa, sin dejarle tiempo de satisfacer aquel deseo, que ahora se propone realizar con más tranquilidad de espíritu.

Con motivo del fallecimiento de Francisco II de Nápoles, se han cambiado afectuosos telegramas entre la reina viuda y D. Carlos.

Variedades

Una mujer valerosa.

Después del combate del 5 de Junio de 1807, en que los ingleses fueron rechazados al intentar apoderarse de Buenos-Aires, encontrábase el virrey y capitán general Liniers en el fuerte de la ciudad recibiendo los parabienes y felicitaciones por el triunfo obtenido. Las gentes del pueblo concur-

rían también, porque en aquel momento se daban audiencia á todos. Entre los grupos, presentóse de pronto una mujer, graciosa sin ser bella, arrogante y fornida:

—Excelentísimo señor:—dijo al virrey, presentándole el bando que acababa de publicarse, y en el que constaba el número de ingleses tomados prisioneros;—¿puede corregirse esta cifra?

—¡Señora!—respondió el virrey; ese es total á que han llegado nuestros prisioneros.

—Pues, excelencia—replicó doña Martina, que así se llamaba la mujer, —esta cifra está mal; hay doce ingleses mas en mi poder y con sus respectivos fusiles.

Contó entonces la criolla que cuando las fuerzas enemigas penetraban por el barrio de San Telmo, donde tenía su casa, la habían asaltado aquellos hombres, exigiendo á ella y á sus tres hijas que les dieran aguardiente, y que valiéndose de astucia, haciéndolos pasar de uno á uno por las habitaciones, los habían ido encerrando entre las cuatro mujeres, amarrándolos despues y quitándoles sus armas.

—¡Han hecho ustedes buena presa!—dijo el virrey agradablemente sorprendido:—desde hoy, por su patriotismo, quedará usted reconocida en el ejército como *mayora*, y voy á dar orden para que los prisioneros sean traídos inmediatamente al cuartel.

—Gracias, excelencia,—dijo doña Martina;—pero es el caso que yo no deseo entregar mas que once.

—¡Cómo!

—Mi hija menor, señor virrey, quiere casarse con uno, que ha apresado por su cuenta.

—¡Pues señora!—replicó Liniers, los ingleses son herejes, y á más... por los tratados, deben volverse á su país.

—Excelencia—respondió la *mayora*—nosotras hemos ya previsto el caso, puede usted hacer anotar á ese hombre entre los muertos: prefiere quedarse en Buenos Aires, y en cuanto á lo de hereje, que es lo que mas nos afectaba, me ha encargado mi hija Pepa, asegure á usía que en poco tiempo ella se encarga de quitarle la herejía.

Un invento extraordinario.

Lo es á todas luces, y sin género alguno de discusion, el que notician varias revistas inglesas.

Ese pasmoso invento es debido á un americano del Norte, y lo constituye un electro-iman de fuerza atractiva tan enorme, que puede desviar á la distancia de seis millas las brújulas de los buques, y ponerlos al alcance de los torpedos de las costas.

Para las operaciones terrestres ese iman monstruo no sería menos eficaz: nuevo pararrayos, atraería sobre determinado punto del campo de batalla la lluvia de proyectiles, dejando á los felices poseedores del prodigioso instrumento completamente indemnes.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Día 15 Enero 1895.

Valores del Estado.			Obligaciones.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.		Contado.
Interior.			72'85	Almansas 5 por 100.	74'00
Exterior.			81'50	Francias 6 por 100.	94'25
Amortizable.	82'25			Idem 3 por 100.	53'00
Cubas, emision de 1886.	109'87			Cédulas no hipotec. 6 por 100.	89'75
Cubas, idem de 1890.	99'62			Orenses 3 por 100.	28'75
Acciones.				Bolsa de Madrid.	
Banco Hispano Colonial.		42'30		Interior.	00'00
F.-C. Norte de España.		26'80		Bolsas extranjeras.	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		26'35		Giros.	11'00
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. Renta Exterior.	73'93
				Accs. f.-c. Norte Esp.	113'00
				LONDRES. Renta Exterior.	00'00
Oro.				Billetes de Banco.	
Centenes Alfonso.	9'50	} . . Se toman. }	} . . Se toman. }	Ingléses.	26'00
Centenes Isabelinos.	13'50			Franceses.	10'00
Onzas.	10'50			Italianos.	3'00
Cuartos.	10'25			Suizos.	9'00
Oro pequeño.	8'00				
Aumento.	00'00				

Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Día 15 de Enero de 1895.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
Centenes Alfonso.	9' 40 por 100	Operaciones.	
Onzas.	10' 40 » »	Billetes Hip. Cuba.	8' 30 beneficio
Centenes isabelinos.	13' 20 » »	Exterior.	7' 90 idem.
Monedas 20 pesetas.	10' 00 » »	Interior y Amort.	2' 50 daño.
Oro pequeño.	8' 00 » »	Giros.	
(Precios de compra).		Operaciones.	
		Francos 8 dias vista.	10' 90
		Libras 30 dias vista.	27' 75

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en Bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

REGISTRO CIVIL

Día 14.—*Nacimientos*: Varones, 0.—*Hembras*, 0.—*Defunciones*: Miguel Torrent, 69 años.

Día 15.—*Nacimientos*: Varones, 0.—*Hembras*, 0.—*Defunciones*: Carmen Pujol, 75 años.

Matas.

Sección de anuncios



LEÓN AUDOUARD
CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

GRAN FONDA Y RESTAURANT
CONDAL

Costa, Casanovas y C.^a

Boqueria, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2
(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.—**INTÉRPRETE**

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—E abitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica.

Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 3 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.

CAFÉS de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,
tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES
SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

Quiénes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18.—GERONA.

Telegramas

Madrid, 15 (á las 9'10 mañana).—El señor Bullon ha protestado en el Congreso de que intenten elevar las tarifas de transporte las compañías ferrocarrileras.

Ha dimitido el señor Galarga el cargo de individuo de la comisión arancelaria cubana.

Témese que ocurra una catástrofe en Leon y en varios pueblos que están sepultados por la nieve.

Coméntase la conferencia celebrada por los señores conde de Xiquena y Cánovas.

Desde mañana se elegirá la comisión que ha de entender en lo de las murallas de Barcelona, habiendo el señor Morel ofrecido su más completo apoyo al señor Collaso.

El conde de Xiquena ha ratificado su dimisión de presidente del Consejo de Estado, con objeto de poder tratar en el Congreso de la cuestión de los ducados.

El Consejo de ministros se ha ocupado en la comunicación oficial de la Compañía de los ferro-carriles del Norte, anunciando que desde el 15 de febrero próximo suprimirá las tarifas, especiales y elevará hasta el máximo las tarifas de mercancías y viajeros.

En el senado, despues de haber sido admitidos como aspirantes á senadores por derecho propio el Arzobispo de Santiago de Cuba y el marqués de Miraflores, ha continuado el debate político, sin ofrecer ningún interés.

Varios pueblos de la provincia de Leon han sido sepultados por las nieves.

Madrid, 14 (á las 12 noche).—Se ha aplazado la reunión de las secciones del Congreso, pues el Gobierno teme ser derrotado.

Acaba de reunirse el Consejo de ministros para buscar una solución á la cuestión de los trigueros.

Los ministros han celebrado Consejo tratando en él de la cuestión de los trigos, pero no han conseguido llegar á una solución, habiéndose, según se dice, iniciado un principio de crisis.

El señor Puigcerver dijo que si se elevaban los derechos arancelarios saldría del Gabinete.

El señor Maura ha defendido la necesidad de que el Gobierno haga concesiones en dicha cuestión.

La situación política continúa muy enmarañada, pues á la dimisión del conde de Xiquena hay que unir la escitación de los diputados trigueros, por cuanto el Gobierno se resiste á la elevacion arancelaria.

Ha sido derrotado el señor Solaegui en la votación del acta de Bilbao.

Paris, 15 (á las 8 mañana).—El presidente de la republica ha aceptado la dimisión del Gabinete.